

#### ÍNDICE

```
El relato del día
3
Reflexionemos
6
Ideas importantes y palabras
clave
6
Los Objetivos del Milenio
7
Los siete principios
de la sabiduría
13
Glosario
23
```

#### El relato del día

Hoy en la clase de Formación Ciudadana, hablaron de las vacaciones y el tema se puso tan interesante, que el maestro no logró terminar la lección que tenía preparada. Les dejó una tarea: Investigar acerca de los Objetivos del Milenio. La próxima clase de Formación Ciudadana, iniciarán con este tema y ellos ya conocerán parte del contenido por haber investigado antes.

De camino a casa, mientras iban en el bus del colegio, empezaron a preguntarse en voz alta sobre los objetivos que el maestro había nombrado. Empezaron a imaginar cuáles podrían ser estos objetivos: que si ir de vacaciones a la luna, construir carros voladores, tener una casa que lo haga todo: la cama, el desayuno... Entonces María dijo: "Creo que antes de pensar en todas esas cosas que nombramos, debemos de resolver otras de mayor importancia. Si hay tantos niños con desnutrición o tantos otros niños que no pueden ir a la escuela o sin agua potable ¿Cómo podemos pensar que uno de los Objetivos del Milenio sea ir de vacaciones a la luna?".

Otro niño respondió: "Sí, creo que María tiene razón, hay muchas, muchas cosas por resolver aún, seguramente los Objetivos del Milenio tratarán de esos temas serios que dice María, pero sería divertido lo de la luna, ¿verdad?"

En ese momento ninguno de ellos sabía muy bien cuáles eran los Objetivos del Milenio, pero tenían mucha curiosidad por descubrirlos. Esa tarde todos hicieron lo mismo. Saltaron rápido del bus. Se fueron corriendo cada uno a su casa. No comieron. Rápidamente encendieron la computadora o las tablets y empezaron la investigación.

A la hora de la cena ya habían descubierto cuáles eran los Objetivos del Milenio. Un total de 8 objetivos y se tienen que conseguir en el año 2015. Todos eran objetivos muy importantes para cambiar la vida de muchas personas. Sabían que de momento no eran ni las vacaciones en la luna, ni las autopistas en el aire. Se dieron cuenta que María tenía razón con lo que decía. Los objetivos eran necesidades urgentes que debían resolverse.

Mientras preparaban la cena, Pablo y María hablaban con su madre sobre los Objetivos del Milenio. A Pablo le gustaba cocinar, a María no tanto. Y mientras Pablo explicaba lo que había aprendido, María pensó, que quizá sí sería práctico tener una casa que te hiciera todas las tareas. Aunque primero se debían resolver muchas, muchas otras cosas. Como por ejemplo, que las mujeres embarazadas pudieran tener un parto seguro, con personal preparado que les asista o la igualdad de oportunidades entre hombres y mujeres.

Su madre les explicó que el medio ambiente también tiene un papel protagonista en los Objetivos del Milenio. Que los recursos naturales no son ilimitados y debemos cuidar nuestras acciones con el medio ambiente, para asegurar que las próximas generaciones puedan gozar de él.

Se fueron a dormir contentos por haber realizado la tarea, por haberla entendido y por compartir el tema con su madre. Lo que no podía imaginar el maestro, es que esa noche todos los alumnos se durmieron imaginando su propia lista de Objetivos del Milenio. Curiosamente todos ellos fueron mucho más generosos de lo que pensaban. Prefirieron el bienestar de muchos otros niños, antes de desear más cosas para su único bienestar.

### Reflexionemos:

- 1. Para cambiar la realidad actual, debemos actuar tomando medidas y aplicándolas.
  - 2 No podemos tolerar que tantas personas mueran a causa de la desnutrición.
    - 3. Es importante que especialistas atiendan a las mujeres embarazadas.
      - 4. Debemos cuidar el medio ambiente. Los recursos naturales no son ilimitados.

# Ideas

- Importantes
  1. Los Objetivos del Milenio
  son ocho y se deben cumplir
  para el año 2015.
  2. Se dob
- 2. Se debe reducir la
- 3. Se deben reducir las desigualdades
- 4. Debemos cuidar el medio 5. Es :-
- 5. Es importante pensar en el conjunto de la humanidad.

Palabras

clave
Objetivos
Pobreza
Desigualdades
Medio ambiente
Desnutrición
Actuar

#### Los objetivos del milenio

En el año 2000, los 189 países miembros de las Naciones Unidas aprobaron la Declaración del Milenio. Esta Declaración propone los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) también conocidos como Objetivos del Milenio. En total son 8 objetivos que acordaron conseguir en el año 2015, ¡2015!sí sí 2015, esto significa que faltan menos de dos años. ¡Dos años! Sí, muy poco tiempo.

Estos objetivos tratan problemas de la vida cotidiana que se consideran graves y/o radicales.

#### Y si te preguntas... ¿Cuáles son estos 8 Objetivos del Milenio?



# Objetivo No. 1: Es conseguir terminar con la pobreza extrema y el hambre.

La pobreza extrema es aquella que afecta a las personas que tienen menos de un dólar para pasar el día. Un dólar equivale más o menos a ocho quetzales. Si quieres saber al día de hoy, cuántos quetzales tienes que dar para tener un dólar, puedes consultarlo en la página www.banguat.gob.gt/cambio

La pobreza extrema y el hambre también se pueden vencer con un trabajo digno, es decir, que respete sus derechos y que permita un nivel de vida adecuado para desarrollarse correctamente.

# Objetivo No. 2: Es conseguir que la enseñanza primaria sea universal.

Los niños y niñas de todo el mundo deben poder estudiar y terminar la enseñanza primaria.

# Objetivo No.3: Es la igualdad entre los hombres y las mujeres.

Es muy importante que desaparezcan las desigualdades entre hombres y mujeres, sobretodo en el acceso a la educación y al salario que se les paga.

# Objetivo No.4: Es conseguir reducir la mortalidad infantil.

Esto significa reducir las muertes de los niños menores de cinco años.

# Objetivo No.5: Es mejorar la salud de las mujeres embarazadas.

Se intenta conseguir que aumente el número de personal sanitario especializado durante el parto. De esta manera se podrá reducir la mortalidad durante el parto.

#### Objetivo No.6: Es detener el VIH/SIDA

y conseguir el acceso a un tratamiento para las personas afectadas. También conseguir detener la malaria y otras enfermedades.

# Objetivo No.7: Es conseguir garantizar la buena salud del medio ambiente.

Intentar reducir la pérdida de recursos naturales, proteger la diversidad biológica para que no se pierda. También debemos promover el acceso al agua potable a las personas que no gozan de ella. Mejorar la calidad de vida de las personas que viven en zonas muy precarias.

Los países deben formular políticas que ayuden a cuidar el medio ambiente.

# Objetivo No.8: Es participar todos del desarrollo, haciendo políticas que no sean discriminatorias, ayudando a los países menos desarrollados

En el 2015 debemos aumentar el número de personas que tengan acceso a los medicamentos más esenciales. Además, que estos medicamentos tengan un precio razonable para que las personas con pocos recursos puedan comprarlos.

No sé, qué objetivo de los anteriores les parece más interesante o más importante. Elegir únicamente uno, es complicado porque los 8 quieren arreglar un problema que afecta a mucha gente y que si se consigue, mejorará la vida de muchas personas.

Los 8 objetivos que hemos leído se deben conseguir en el 2015....el tiempo corre y ya estamos en el 2013,

#### ¡Debemos actuar sin parar!



#### Los Siete Principios de la Sabiduría

Les compartiré algo. Después de leer los 8 Objetivos del Milenio me acordé de los siete principios de sabiduría. Sé que son cosas distintas. Los 8 Objetivos del Milenio son objetivos por los que todos los miembros de la sociedad debemos participar, para intentar llegar al 2015; habiendo mejorado las condiciones de vida de muchas personas, utilizando todas las herramientas a nuestro alcance. Los siete principios de sabiduría, podrían ser como principios individuales, pero que favorecen al conjunto de la sociedad. Principios que cada uno de nosotros debería intentar perseguir en sus acciones diarias. El título original de la obra donde se encuentran estos principios se llama "The World Ahead. Our Future in the Making".

Se proclaman siete principios de sabiduría, para que las nuevas generaciones los conozcan y más aún, los apliquen. Ustedes que son la juventud, el presente y el futuro del país los deben tener bien presentes:

- 1. Confía en las personas, salvo que tengas pruebas que han traicionado tu confianza. No es posible construir un futuro duradero sobre la desconfianza.
- 2. Cuida el planeta, no porque sea un bien tuyo,, igual que tú lo has recibido, tendrás que entregarlo a tus hijos y a los hijos de tus hijos.
- 3. La inteligencia es bella, porque el futuro de la especie humana es el mundo inmaterial del espíritu; en el siglo XXI, el desarrollo se basará en la expansión de la inteligencia y en la realización del alma y de la cordura.
- 4. Prepara la paz si quieres paz, porque si preparas la guerra, tendrás guerra.
- 5. Da al prójimo si quieres recibir, porque, según un proverbio africano, el amor es la única cosa que al repartirla crece.
- 6. A mundo mundial, a mercado mundial, democracia mundial: no habrá vecindad universal mientras no exista una ciudadanía de la Tierra, solidaria y respetuosa con las ciudadanías nacionales y las culturas locales.
- 7. "Nuestro futuro no está escrito en ninguna parte: está en las manos de todos nosotros."

#### ¿Qué te parecen estos siete principios?

Vamos a analizarlos poco a poco.

# 1.- Confía en las personas, salvo que tengas pruebas que han traicionado tu confianza: no se puede construir un futuro duradero sobre la desconfianza.

La confianza en los otros, es un elemento clave en las relaciones que tenemos, con nuestros padres, con nuestros amigos, con nuestra pareja. Si pasamos la vida desconfiando de todos y de todo, no gozaremos a plenitud los momentos. Estaremos demasiado preocupados.. Debemos confiar en nosotros mismos y en los demás. Cuando confiamos en otra persona, hacemos que la otra persona se sienta valorada por nosotros y al mismo tiempo se siente segura, porque sabe que no dudamos de ella.

Por ejemplo, un padre que no confía en su hijo cuando está solo en casa. Piensa que no hará los deberes, que no comerá, que mirará el televisor todo el rato. Este padre la pasará muy mal, pensando cosas que puede que no sucedan. El problema es que no existe una confianza plena en su hijo. Seguramente les falta dialogar entre ellos, para que el padre transmita sus deseos y el hijo acepte y vaya aprendiendo sus responsabilidades.

Otro ejemplo, podría ser el chico celoso que siempre duda de su novia. Si su novia no le llama, piensa que tiene cosas más importantes que él, si habla con un chico, siente que ya está interesada en el otro chico.

Aunque la chica le asegure y le demuestre su amor, él es infeliz por la desconfianza que siente hacia ella.

# 2.- Cuida el planeta, no porque sea un bien tuyo, igual que tú lo has recibido, tendrás que entregarloa tus hijos y a los hijos de tus hijos

Este es un punto muy importante. Tengamos hijos o no, debemos cuidar el planeta. Es de todos nosotros. Todas las acciones que realicemos para cuidar el planeta son importantes, por muy pequeñas que éstas sean. Los recursos naturales no son ilimitados y nosotros no somos los únicos que vamos a vivir en este planeta. No podemos utilizar los recursos naturales, como si no se fueran a agotar nunca. Todo lo contrario, debemos hacer un uso responsable y ver qué acciones podemos realizar para ayudar a mejorarlos.

Por ejemplo, no podemos participar en una actividad acerca del medio ambiente, tratando el tema del reciclaje y luego andar por la calle tirando los papeles en el suelo; en lugar de esperarnos a encontrar un basurero.

¿Qué el problema es que no hay basureros? Pues nos guardamos la basura y recordamos que podemos acudir a la municipalidad. Podemos escribir una carta al alcalde, solicitando la instalación de más basureros, incluso podemos tomar fotos para demostrarle que no existen basureros suficientes.

3.- La inteligencia es bella, porque el futuro de la especie humana es el mundo inmaterial del espíritu; en el siglo XXI, el desarrollo se basará en la materia gris, en la expansión de la inteligencia y en la realización del alma y de la cordura.

El conocimiento nos permite mejorar y resolver problemas que se nos presentan. La imaginación nos permite soñar y los sueños nos permiten desear realizar ideas y proyectos grandes o pequeños.

Lo importante es mirar hacia delante de manera firme y positiva. Descubriendo qué queremos y prepararnos lo suficiente para alcanzar nuestros objetivos, nuestras metas.

La sociedad debe trabajar conjuntamente, cooperando, ayudándose los unos a los otros. Nadie lo sabe todo y todos podemos aprender de todos. Para conseguir más desarrollo, hace falta la unión de las fortalezas de varias personas.

Y si te preguntas ¡Qué es más importante, la inteligencia o la belleza? Podemos decir que la inteligencia es bella y que las dos van de la mano.

#### La frase:

### Allí donde la vida levanta muros, la inteligencia abre una salida.

Marcel Proust



### 4.- Prepara la paz si quieres paz, porque si preparas la guerra, tendrás guerra.

Desear la paz en el mundo y no practicarla en casa tampoco es justo. Lo que deseamos a nivel mundial, también lo debemos practicar en nuestro entorno más cercano, en casa, en el colegio, en pareja. Debemos pensar en los otros, ser tolerantes y respetuosos con todas las personas.

La agresividad, la violencia, las palabras dichas con mal tono, no ayudan a la paz. Todo lo contrario, promueven más tensión y que las relaciones entre las personas sean más complicadas.

# 5.- Da al prójimo si quieres recibir, porque, según un proverbio africano, el amor es la única cosa que al repartirla crece.

El amor no tiene costo y en cambio provoca una alegría y una felicidad que no se puede llegar a cuantificar en números. La atención, la amabilidad, la generosidad provocan una reacción en cadena. La persona se siente querida, atendida, comprendida, amada y su estado de ánimo mejora.

La frase:

### La alegría es la piedra filosofal que todo lo convierte en oro.

Benjamín Franklin

6.- A mundo mundial, a mercado mundial, democracia mundial: no habrá vecindad universal mientras no exista una ciudadanía de la Tierra patria, solidaria y respetuosa con las ciudadanías nacionales y las culturas locales.

No podemos pensar a lo grande, sin pensar en lo pequeño. Para intentar mejorar la situación del mundo, primero debemos ayudar a mejorar nuestro mundo más cercano; la familia, el colegio, la comunidad. Cooperar en mejorar la calidad de vida, de las personas que viven en nuestro país. Participar del cambio. Respetando la diversidad dentro del colegio, dentro del grupo de amigos, de la comunidad y del país.

## 7.- Nuestro futuro no está escrito en ninguna parte: está en las manos de todos nosotros.

Nada está decidido, nada es permanente ni seguro. Debemos trabajar para mejorar. Cuidar lo que tenemos, lo que es nuestro y lo que es de todos. Respetar a los otros. Promover la cooperación de la sociedad, para conseguir reducir las desigualdades y las injusticias que existen.





#### Glosario

#### **Cordura:**

Prudencia, reflexionar antes de actuar.

#### Precaria:

Con ausencia de medios o recursos suficientes. Que tiene poca estabilidad.

#### **Recursos Naturales:**

Bienes materiales o servicios proporcionados por la naturaleza sin alteraciones por parte del ser humano y que son valiosos para las sociedades, por contribuir a su bienestar y a su desarrollo.

